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SynopSiSSynopSiS
Seydou et Moussa, deux jeunes sénégalais de 16 ans, 
décident de quitter leur terre natale pour rejoindre 
l’Europe. Mais sur leur chemin les rêves et les espoirs 
d’une vie meilleure sont très vite anéantis par les 
dangers de ce périple. Leur seule arme dans cette 

odyssée restera leur humanité.





« MOI CAPITAINE est né du tissage de plusieurs récits 
de jeunes qui ont éprouvé la traversée de l’Afrique vers 
l’Europe. En les écoutant, j’ai pris conscience que leurs 
histoires constituaient sans doute le seul récit épique 
contemporain possible. 

Avant de réaliser ce film, je connaissais, par le prisme des 
médias, les péripéties et atrocités subies par les migrants 
au cours de leurs longs voyages. 
Cependant, ces images concernaient quasi exclusivement 
la dernière partie du périple : des embarcations retour-
nées en pleine mer, des cadavres flottants, des migrants 

désespérés implorant de l’aide, l’habituel décompte des 
morts et des vivants. Je m’étais malheureusement habitué 
à n’y voir que des chiffres, et non plus des êtres humains. 

Lors d’une visite d’un centre d’accueil de mineurs à Catane 
(Italie), j’ai entendu le récit saisissant d’un jeune africain 

« J’ai pris conscience que leurs histoires « J’ai pris conscience que leurs histoires 
constituaient sans doute le seul récit épique constituaient sans doute le seul récit épique 

contemporain possible »contemporain possible »
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qui, du haut de ses quinze ans, avait conduit un bateau 
jusqu’aux côtes italiennes, sauvant ainsi la vie de tous ses 
passagers. 

J’ai voulu que ma caméra filme dans la direction radica-
lement opposée de celles des médias. Embrasser la pers-
pective et le point de vue de ces personnes pour narrer ce 
voyage épique, fait de vie et de mort.

Pour pouvoir raconter de l’intérieur cette aventure pleine 
de dangers, il était nécessaire que je me plonge dans 
leur monde, si éloigné du mien. Il m’a fallu pour cela 
construire une relation de collaboration constante avec 
tous ces jeunes, filles et garçons, qui ont vécu l’horreur 
et qui m'ont accompagné dans la construction du film. 
J’ai longtemps questionné ma légitimité à porter cette 
histoire, mais celle-ci est la leur. La clé était de pouvoir 
compter sur eux tant devant que derrière la caméra, afin 
d’être dans la démarche la plus authentique possible, loin 
de tout didactisme, en tant que messager discret. 

Face à un sujet si délicat et dramatique, j’ai veillé à créer 
la mise en scène la plus sobre et dépouillée qui soit, pour 

éviter toute complaisance stylistique ou vaine curiosité. 
Tous les chefs de poste ont dû suivre la même ligne direc-
trice : fournir un travail d’une extrême précision dans les 
moindres détails, mais qui ne se voit pas. Le défi consistait 
à faire en sorte que notre travail reste invisible, comme 
si l’histoire se racontait d’elle-même.

Un long travail de casting fut nécessaire, entre l’Europe 
et l’Afrique. Finalement, le choix le plus pertinent et 
efficace était celui de très jeunes acteurs sénégalais qui       
n’étaient jamais sortis de leur pays, mais qui, à l’instar 
de la majorité de leur génération, rêvaient d’ailleurs. J’ai 
ainsi trouvé un parfait Seydou dans la tendresse de Seydou 
Sarr (prix du meilleur espoir à la Mostra de Venise 2023). 
Il est important, pour moi, que les acteurs soient à l’image 
de mes personnages. »

« J’ai longtemps questionné  « J’ai longtemps questionné  
ma légitimité à porter cette histoire,  ma légitimité à porter cette histoire,  

mais celle-ci est la leur »mais celle-ci est la leur »





En 2019, J’ai rencontré Matteo Garrone par le biais d’une 
journaliste qui m’avait invité à une table ronde concer-
nant les conditions de travail des immigrés dans le sud 
de l’Italie, au sein des exploitations agricoles. J’ai moi-
même travaillé dans le sud du pays à mon arrivée, à Ca-
serte, où je suis resté vivre. Lors de cette rencontre avec la 
journaliste, je lui ai parlé de mon voyage migratoire vers 
l’Italie. C’est à ce moment qu’elle m’a mis en contact avec 
Matteo, qui avait pour projet de réaliser un film qui serait 
au plus proche de la réalité 
À partir de mon récit, Matteo et deux autres scénaristes 
ont commencé à retranscrire la préparation de notre 

voyage avec mon cousin. J’étais passionné de football, lui 
voulait aller au Canada pour continuer ses études. C’est 
cet « avant » qui manque à tant de films que Matteo 
voulait capter. Ils m’ont écouté tout au long de l’écri-
ture et énormément questionné pendant le tournage pour 
comprendre ce voyage infernal. Notre exigence commune 
était d’avoir un vrai sens du détail jusqu’à expliquer les 
codes de langage que nous pouvions avoir durant la tra-
versée afin que le film soit le plus « brut », le plus réa-
liste possible.
Le cinéma m’a ainsi permis de raconter notre histoire, 
notre souffrance, notre vie, nos traditions, nos cultures. 
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Il permet de les partager aux générations actuelles et fu-
tures, de raconter ce rêve d’une Europe que nous imagi-
nons comme une terre de liberté absolue. Le cinéma de-
vient ainsi la voix des sans-voix.
Ce périple m’a laissé de véritables cicatrices : la traversée 
du désert, les prisons libyennes, mais surtout la déshu-
manisation des hommes, capables du pire. 

Aujourd’hui, le film me permet de raconter ma souffrance 
mais aussi celle d’autres personnes qui sont mortes dans 
le désert libyen et lors de la traversée de la mer Médi-
terranée. C’est aussi et surtout un moyen de toucher les 
consciences à l’international et engendrer, peut-être, une 
forme de changement.



•   159 410 migrants•   159 410 migrants sont arrivés par la Méditerranée par sont arrivés par la Méditerranée par 
leurs propres moyens en 2022 leurs propres moyens en 2022 (1)(1), ce qui représenterait , ce qui représenterait 
5% des migrants arrivées en Europe cette année-là5% des migrants arrivées en Europe cette année-là

•   •   Plus dePlus de 2 500 migrants2 500 migrants sont morts ou disparus en mer  sont morts ou disparus en mer 
Méditerranée entre Janvier et Septembre 2023, une aug-Méditerranée entre Janvier et Septembre 2023, une aug-
mentation de 50% par rapport à la même période en mentation de 50% par rapport à la même période en 
2022 2022 (1)(1)

      Plus dePlus de 26 000 personnes26 000 personnes sont mortes ou disparues en  sont mortes ou disparues en 
mer Méditerranée depuis 2015 mer Méditerranée depuis 2015 (1)(1)

•   700 000 migrants•   700 000 migrants de 71 nationalités différentes seraient de 71 nationalités différentes seraient 
actuellement en Libye. 65% sont originaires d’Afrique actuellement en Libye. 65% sont originaires d’Afrique 
Subsaharienne, 30% d’Afrique du Nord et du Soudan, Subsaharienne, 30% d’Afrique du Nord et du Soudan, 
5% d’Asie et Moyen-Orient 5% d’Asie et Moyen-Orient (2)(2)

•   25% des personnes•   25% des personnes secourues par SOS MÉDITERRANÉE secourues par SOS MÉDITERRANÉE 
depuis 2016 ont moins de 18 ans depuis 2016 ont moins de 18 ans 

•   79%•   79% d’entre elles voyageaient sans parents  d’entre elles voyageaient sans parents (3)(3)

(1) source Organisation Internationale pour les Migrations (OIM)
(2) source UNHCR
(3) source SOS MÉDITERRANÉE 

CHIFFRES-CLÉSCHIFFRES-CLÉS



  Depuis 2014, plus de 28 000 hommes, femmes et enfants sont 
morts en Méditerranée en tentant la traversée sur des embarcations de fortune. 
SOS MEDITERRANEE est une association humanitaire européenne de sauvetage 
en mer constituée de citoyens mobilisés pour la recherche et le sauvetage des 
personnes en détresse en mer. Depuis le début de ses opérations en février 2016, 
SOS MEDITERRANEE a secouru plus de 39 000 personnes avec l’Aquarius puis 
l’Ocean Viking. Le quart d’entre elles étaient mineures. L’association est basée en 
France, en Allemagne, en Italie et en Suisse. 

  AMNESTY compte 10 millions de personnes engagées partout dans 
le monde pour faire respecter les droits humains.La force de ce collectif lui 
permet de remporter des victoires pour faire progresser la justice et faire cesser 
les violations des droits humains. AMNESTY a pour principes fondamentaux 
l’impartialité et l’indépendance vis-à-vis de toute tendance politique, de tout 
intérêt économique et de toute croyance religieuse, ainsi qu’une indépendance 
financière qui assure leur liberté d’action. La devise d’AMNESTY : « ON SE BAT 
ENSEMBLE, ON GAGNE ENSEMBLE ».

  FRANCE TERRE D’ASILE accompagne depuis plus de 50 ans des 
personnes en besoin de protection internationale en matière de premier accueil, 
démarches administratives, hébergement, inclusion sociale... L’association est 
présente dans 10 régions et 60 villes à travers une centaine de dispositifs qui 
accompagnent plus de 12 000 personnes chaque jour. Elle met également en œuvre 
des actions de plaidoyer et de sensibilisation à l’échelle nationale et européenne 
ainsi que des actions de formation des professionnels du secteur.

  La LDH (Ligue des droits de l’Homme) est une association indépendante, 
engagée pour la défense des droits et libertés de toutes et tous. Elle agit contre 
les injustices, le racisme, le sexisme, l’antisémitisme et les discriminations et 
défend la liberté d’expression, le droit de manifester ou encore de vivre dans un 
environnement sain et durable. Elle décline ses actions partout en France par le 
biais de ses sections locales et grâce à ses membres pour interpeller les pouvoirs 
publics et les institutions internationales, observer les pratiques policières, 
assurer des permanences d’accès au droit ou encore intervenir en milieu scolaire.
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 SEYDOU SARR Seydou
 MOUSTAPHA FALL Moussa
 ISSAKA SAWADOGO Martin
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